
AVANT - PROPOS



Ce volume rassemble 12 des 32 communications présentées lors des 7 "Journées de Castellologie" qui ont été organisées depuis 1994 par le Centre de Castellologie de Bourgogne¹ et les membres d'un Projet Collectif de Recherche consacré à l'étude des mottes, maisons fortes et châteaux du département de Saône-et-Loire (XI^{ème} – XV^{ème} siècles).

Il ne semble pas superflu d'évoquer ici l'origine de cette publication qui réunit une information utile à une meilleure connaissance du phénomène castral en Bourgogne.

En mars 1993, un groupe de travail s'est constitué et a élaboré un projet ayant pour principal objectif le recensement le plus exhaustif possible des sites fortifiés médiévaux ayant existé dans les limites de l'actuel département de Saône-et-Loire. Rapidement, il fut possible d'harmoniser les procédures d'enregistrement des données archéologiques et historiques. Des responsables d'enquêtes se sont alors vu confier l'étude de secteurs géographiques de tailles diverses, allant d'une simple monographie communale à l'inventaire d'un arrondissement tout entier. Dans le même temps, plusieurs travaux universitaires initiés au sein du Projet Collectif furent engagés et, pour deux d'entre eux, conduits jusqu'à leur terme². Il fut également

possible de confronter les résultats de nos premiers travaux avec des entreprises similaires réalisées dans les départements de l'Allier (par Véronique Lallement et René Laplanche), de la Côte d'Or (par Emmanuel Laborier et Hervé Mouillebouche), et de la Nièvre (par Brigitte Colas et Alain Magdalaine).

En Saône-et-Loire, l'étude des sites fortifiés médiévaux avait déjà fait, depuis le milieu du XIX^{ème} siècle, l'objet de plusieurs articles, de valeur certes très inégale, et qui furent principalement publiés dans les pages des bulletins et autres revues des Sociétés Savantes de ce département. Parmi les auteurs d'inventaires qui ont véritablement fait œuvre utile, on doit surtout citer Marcel Canat de Chizy (1811 – 1890) qui fut un véritable pionnier en la matière. On lui doit un remarquable travail, publié en 1878, qui portait sur l'ensemble de l'arrondissement de Chalon-sur-Saône³.

Cependant, il restait encore beaucoup à faire pour les membres du Projet Collectif de Recherche afin de compléter, approfondir et parfois, reconnaissions-le, corriger ces premiers recensements, en réalisant un corpus documentaire qui soit établi selon des normes scientifiques devenues, depuis les années 80, d'un emploi désormais classique dans ce type de

¹ Centre de recherche, dont l'intitulé initial était : ARHMFORT (Association de Recherche sur l'Habitat Médiéval Fortifié).

² Mémoire de Diplôme de l'E.H.E.S.S. de Gilles Auloy, *L'Habitat médiéval fortifié en Chalonnais*, Lyon, 1995, 484 p. (J.M. Pesez dir.) et Mémoire de Maîtrise de Nathanaël

Nimmegeers, *L'Habitat fortifié en Mâconnais du X^{ème} au XV^{ème} siècle*, Université de Bourgogne, 1996, 364 p., 17 cartes (A. Saint-Denis dir.).

³ Marcel Canat de Chizy, Motte féodale dans l'ancien bailliage de Chalon-sur-Saône, *Congrès Scientifique de France*, 42^{ème} session tenue à Autun en 1876, T. II, Autun, 1878, p. 499 – 524.

recherche. Pour ce faire, il a fallu procéder de façon exhaustive à des dépouillages archivistiques et bibliographiques, mais il a été aussi nécessaire d'étudier systématiquement les matrices et les plans cadastraux anciens, de réaliser des prospections tant au sol qu'aériennes, d'effectuer des relevés photographiques et topographiques et d'entreprendre des enquêtes orales auprès des propriétaires.

Cette tâche longue et complexe n'aura pas été vaine puisqu'environ un millier de sites ont d'ores et déjà été documentés. Ces acquis ne nous font cependant pas ignorer que des efforts seront encore nécessaires pour passer du stade analytique de l'inventaire à une véritable synthèse qui, elle seule, permettra de donner une signification historique à toute cette matière patiemment et méthodiquement accumulée.

En attendant qu'un tel travail soit enfin réalisé, ce dont nous ne doutons pas, il nous reste la tâche agréable de remercier chaleureusement tous les participants qui ont bien voulu accepter de communiquer oralement les résultats de leurs travaux lors des sept dernières "*Journées de castellologie*" et, plus encore, ceux qui se sont pliés à nos exigences éditoriales et qui nous ont fait parvenir les textes insérés dans le présent volume.

L'organisation de notre rencontre 1997 a pu bénéficier du concours financier de la D.R.A.C. de Bourgogne. Que M. Pascal Duhamel, qui était alors Conservateur Régional de l'Archéologie, veuille bien trouver ici l'expression de notre gratitude.

M. le Doyen Jean Richard, Professeur émérite à l'Université de Bourgogne et Membre de l'Institut, après nous avoir fait l'honneur de présider notre 4^{ème} rencontre, a bien voulu rédiger la préface de ces actes. Nous lui en sommes profondément reconnaissant.

Mmes Patricia Brugere et Claudine Paczynski se sont chargées de la saisie informatique et de la mise en pages des textes. Nous les en remercions bien vivement.

Enfin, nous ne saurions omettre de citer ici notre ami Gilles Auloy qui s'est toujours chargé, avec enthousiasme et compétence, de l'organisation matérielle de chacune de nos réunions.

Michel MAERTEN

Coordonnateur du P.C.R.

